

el Grande había excluido de las dignidades y de los honores. Desde entonces todas las sectas levantaron la cabeza con audacia en el seno de aquella desgraciada nación. Los husitas, los luteranos, los calvinistas y los unitarios contaron en ella numerosos partidarios. Estos últimos, que se habían visto desterrados de Ginebra, y perseguidos en toda la Alemania, se refugiaron allí bajo la dirección de Lelio Socir, su jefe, á quien debieron su nombre de *socinianos*. No obstante el catolicismo fue siempre la religión dominante en aquel país.

*Influencia política de Sigismundo II.* Además de estos acontecimientos religiosos, dos grandes hechos políticos hicieron notable el reinado de Sigismundo Augusto, á saber: la enfeudación de la Livonia á la Polonia en tiempo de Gottardo Kettler, quien según hemos visto fue creado duque de Courlandia, y la reunión de la Lituania que se convirtió desde entonces en un infantazgo de la corona (1569). Este acontecimiento fue uno de los últimos de su reinado. Murió en 1572, y con él se extinguió la raza de los Jagellones que reinaba en Polonia hacia tres siglos. Esta fue la señal de una nueva era.

#### § V. De la Prusia bajo el reinado de Iwan IV (1533-1534).

*Menor edad de Iwan IV (1533-1546).* Iwan no tenía todavía cinco años cuando fue llamado á reinar bajo la tutela de su madre Elena. Durante su menor edad el reino no cesó de estar agitado por las intrigas de una multitud de ambiciosos. Todas las facciones se disputaban el poder. Al fin, cansado de esta anarquía, se declaró mayor á los diez y ocho años, y en el mismo día celebró en Moscou su coronación y su casamiento (1546).

*Administración de Iwan IV (1546-1551).* Por naturaleza Iwan tenía un carácter cruel y terrible. Su educación viciosa había contribuido mucho para aumentar sus defectos. Pero su esposa, la czarina Anastasia, corrigió insensiblemente sus caprichos, ablandó su ferocidad, y el incendio de la ciudad de Moscou (1546), que un monje llamado Alejo le representó

como el castigo de sus crímenes, cambió su carácter. Al momento se vió que todos los negocios de la Rusia tomaban un nuevo aspecto. Publicó un código de leyes llenas de sabiduría, remedió las necesidades de la Iglesia rusa, multiplicó las escuelas públicas, atrajo cerca de sí á los sabios y artesanos de Alemania, reemplazó con un ejército permanente las antiguas milicias feudales, y perfeccionó el arte militar introduciendo en sus tropas el uso de las armas de fuego.

*Conquistas de Iwan IV (1552-1555).* Después de haber ejecutado todas estas útiles reformas, resolvió subyugar á los Tártaros de Kasan y de la Crimea, quienes talaban sin cesar el mediodía de la Rusia. Marchó contra los Kasaneses con un poderoso ejército, se apoderó de su capital (1552), en seguida desterró de sus Estados al príncipe de Astrakan, sometió la Siberia, y penetró hasta el centro de la Kamstchatka (1554). El kan de Crimea, que había tomado la defensa del país conquistado, vió á sus ejércitos derrotados, y aun hasta el sultán de Constantinopla se doblegó ante la voluntad del czar.

*Guerra de Livonia (1555-1559).* La Livonia fue la causa de que Iwan IV viniese á las manos con Gustavo Wasa, rey de Suecia, que era el más temible de sus adversarios. En los primeros combates los Rusos tuvieron la ventaja, y aun consiguieron una victoria completa en Wiburgo (1556). Esta primera campaña fue seguida de una paz que se ajustó por cuarenta años (1557). Pero poco después los portacuchillas principiaron las hostilidades. En 1558 y en 1559 el czar asoló todo su país, y obligó al gran maestro á aliarse con la Polonia. Esta alianza duplicó las fuerzas de los enemigos de Iwan, y puso un término á sus triunfos.

*Crueldades de Iwan. Sus desgracias (1564-1584).* Pero el mayor de sus contratiempos fue la pérdida de su esposa (1564). Cuando dejó de ser advertido por los consejos de esta virtuosa princesa, no escuchó para gobernar sino sus caprichos. Se rodeó de una infinidad de viles delatores que le incitaron á derramar la sangre de sus mejores súbditos. Su bárbarie asustó á todas las grandes ciudades de su reino por las horrosas atrocida-

dades con que se manchó en su recinto. Sobrepujando en crueldad á los Calígulas y Nerones, llegó hasta el punto de empapar sus manos en la sangre de su hijo.

Durante este tiempo sus ejércitos sufrían grandes descalabros sobre el Dnieper (1564), y no podían oponerse á los triunfos de los Suecos en Livonia. El kan de los Tártaros de Crimea llegó á quemar los arrabales de Moscou (1571). El cobarde Iwan no supo vengarse de tantas desgracias sino multiplicando sus crueldades é injusticias contra sus súbditos. Su córte no fue mas que un asilo de corrupcion y de excesos, y por sí y ante sí contrajo hasta seis matrimonios á pesar de las leyes de la Iglesia rusa. La guerra contra la Polonia y la Suecia, que continuó se terminó enteramente en su desventaja. Abandonó la Livonia á la Polonia (1582), y cedió la Estonia, la Carelia y la Ingria á la Suecia (1583).

*Muerte de Iwan* (1584). Iwan murió poco despues lleno de remordimientos. Fue llorado por toda la nacion, á pesar de sus crueldades. Sus leyes habian mejorado la condicion del pueblo haciendo reinar por todas partes la justicia, y su genio acrecentó la influencia de la Rusia en el extranjero. Bajo su reinado, el Inglés Chancellor, enviado por la reina María para encontrar un pasaje á las Indias por el Norte, se detuvo en los alrededores de Arcangel, y puso las primeras bases de la alianza de la Inglaterra con la Rusia para el comercio (1555-1587).

*Descubrimiento y conquista de la Siberia* (1577-1581). En sus últimos años el czar aumentó sus inmensas posesiones con la Siberia. Arrika Strogonof, comerciante rico de Arcangel, hizo el descubrimiento de aquel pais (1577). El Cosaco Jermack emprendió despues su conquista con 7,000 hombres. El éxito coronó sus esfuerzos, é hizo homenaje de esta vasta comarca al czar en 1581. Sin embargo la sumision del pais no fue completa hasta el reinado de Feodor, hijo y sucesor de Iwan IV. Aquel príncipe fue el que hizo edificar á Tobolsk, capital de esta provincia (1587).

## CAPITULO IV.

*De la reforma en Suiza y en Francia desde las primeras predicaciones de Zuingle hasta las primeras guerras de religion* (1).

(1516-1561.)

En medio de las profundas divisiones que estallaron entre los protestantes en Alemania y en todo el Norte, el pensamiento de Lutero fue siempre el que dominó, y su nombre fue la voz de reunion de la mayor parte de los sectarios. En Suiza y en Francia, la reforma ofrece tambien el espectáculo de una sociedad desunida y minada por mil sentimientos contrarios. Pero allí no es ya á Lutero á quien se reconoce por gefe supremo, es á Calvino. Este nuevo hereje, dotado de un genio firme y poderoso, no ejerce menos prestigio y seduccion por su raciocinio áspero y mezquino, que el fraile Sajon por su ardiente y popular elocuencia. Gobierno en Suiza por la influencia inmensa que ejerce en Ginebra; y sus folletos excitan en el mediodia de la Francia una fermentacion sorda y profunda que ha de determinar horroresas tempestades.

### § I. De la reforma en Suiza antes de la llegada de Calvino á Ginebra (1516-1525).

*Estado de la Suiza antes de la reforma.* Al principio del siglo xvi, la Suiza no era ya aquella nacion fuerte y unida que habia conquistado su libertad contra la Alemania con la punta de la espada. Dividida en muchos cantones que no estaban unidos por lazo alguno, veia á una gran parte de sus hijos vender con indiferencia su sangre á la Francia, al Austria y á la Italia, y perder sus costumbres en la licencia de los campos. Todo habia llegado á ser venal en su seno, y el

(1) AUTORES QUE SE PUEDEN CONSULTAR: Ademas de las historias generales de Francia, consúltese á: Muller, *Historia universal*; Audin, *Historia de Calvino*; de Haller, *Historia de la reforma protestante en la Suiza occidente*; Mainbourg, *Historia del Calvinismo*; Soulier, *id.*